

L'âge de la dualisation : stratégie économique, réformes du marché du travail et de la protection sociale face à la désindustrialisation

Bruno Palier (Sciences Po, Paris)

Résumé

Les pays d'Europe continentale, et plus particulièrement l'Allemagne et la France, ont choisi une stratégie économique et sociale particulière pour faire face aux effets de la globalisation. Elle peut se résumer en un slogan : « sauver l'industrie », et à une méthode : accroître la compétitivité par la baisse des coûts. La présentation analysera comment l'évolution des relations industrielles au sein des grandes entreprises destinées à l'exportation, les réformes du marché du travail et les réformes de la protection sociale ont visé à soutenir la compétitivité du secteur industriel existant dans ces pays par la baisse des coûts (retrait du marché du travail des moins productifs, hyper-productivisme, sous-traitance, développement de l'emploi atypique...). Cette stratégie a cependant eu pour effet d'introduire des divisions plus fortes que précédemment entre secteurs économiques (industrie versus services considérés comme peu qualifiés), un dualisme accru et institutionnalisé sur le marché du travail, et un système dual de protection sociale.